

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO DE SUSCRICION.  
Madrid con el Diario 6 rs. mes.  
Por 20 rs. trimestre 36 sem. 70 cts.  
UN NUMERO, 2 CUARTOS.  
Una mano (35 ejemplares) 4 rs.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
ÉCO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

PRECIO DE ANUNCIOS  
En todas las ediciones  
CUATRO REALES LINEA,  
con rebaja á los anunciantes que  
contratan con la Administracion.

AÑO XXIX NUM. 7535.

MADRID VIERNES 9 DE AGOSTO DE 1878.

OFICINAS MAYOR 120

## PÉRDIDA.

En la noche del domingo 4 del actual, en los jardines del Buen-Retiro, se ha extraviado un oro de oro con una hebilla de brillantes.

Al que la presente en la administracion de este periódico, se le dará una gratificación.

**EL LUNES PRÓXIMO** continuará la venta del nuevo microscopio á 12 rs. Calle de Alcalá, 24, donde se expenden los billetes de la plaza de Toros. Y el martes último día de la venta por falta de provisiones.

**VAPORES PARA CHINA Y FILIPINAS**  
—L. Ramirez, Alcalá, 19.

## LOTERIA DE LA HABANA.

Premio, diez millones.—Vigésimo para el sorteo del 6 de setiembre á 100 reales, se dan á 20 reales.—Pizarro, 15.

## EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 9 DE AGOSTO.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

—**Hacienda.**—Real decreto dictando reglas sobre la penalidad que se incurre por la omision del sello de guerra en los documentos á que deba unirse.

—**Real orden** resolviendo que no proceda admitir la demanda presentada por el licenciado D. Ricardo Camino, en nombre de D. Babil Búrquete, contra la real orden de 31 de julio de 1877, sobre denuncia de 150 robadas de terreno, como pertenencias de los propietarios del lugar de Esparsa, en la provincia de Navarra.

—**Ultramar.**—Real decreto suprimiendo de la planta de dicho ministerio una plaza de jefe de administracion de tercera clase, oficial de 1.ª de segundos, y 2.ª de jefe de administracion de cuarta clase, oficiales de 1.ª de terceros.

—**Reales ordenes** suprimiendo de la referida planta dos plazas de auxiliares de la clase de primeros, dos de la de cuartos, una de la de quintos, dos de la de sextos y una de la de séptimos; una plaza de escribientes de la clase de primeros, tres de la de segundos y una de la de terceros.

—**Guerra.**—Real orden dando de alta en el ejército al alférez de infantería D. José Yordi y Martiñelle.

—**Gobernacion.**—Real orden resolviendo un recurso de alzada.

Esta madrugada recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

### Viena, 8.

Dicen del cuartel general de Brood que los soldados tuercos naturales e Bosnia se han licenciados y que los oficiales que los solicitan entrarán á ocupar plaza en el ejército austriaco.

El emperador de Austria y el de Rusia se reunirán en Teplitz á fin de la próxima semana con objeto de visitar al emperador Guillermo.

### Londres, 8.

Segun informes de Atenas el descontento general ocasionado por los resultados del Congreso europeo se manifiesta en todo el país.

Bajo esta impresion se ha dispuesto que continúen los armamentos de las fuerzas de mar y tierra, como si se temieran las consecuencias de una guerra inmediata.

### París, 8.

No existe nada sobre la cesion á Francia de las islas de Chio y Rodas.

Las noticias políticas se enlazan hoy con las financieras.

En la Bolsa se han hecho considerables compras de fondos otomanos por casas de banca muy importantes, conocedoras de los asuntos de Oriente.—*Agencia española.*

### Berlin, 8. (7:50 c.)

El consejo federal ha sido convocado para el 14 de agosto.

### Bucharest, 8.

Una explosion en la fabrica de pólvora de Fratani ha causado la muerte á 35 personas, dejando mal heridas á 31.

### Viena, 8. (10 n.)

El ejército austriaco ha ocupado á Maglaj el 5 del actual, despues de un encarnizado combate con los insurrectos.

La Puerta demuestra disposiciones conciliadoras, lamentando que la prensa turca en la Bosnia no haya aconsejado á las poblaciones respecto al paso de las tropas austriacas, bajo el punto de vista del convenio austriaco.—*Fabra.*

### París, 7.

En la bolsa se han cotizado:  
El 3 por 100 francés á 75.35.  
El 3 por 100 id. á 10.30.  
Esterior español, 43 3/4 (bolsin 43 3/4).  
Interior id., á 99 (bolsin 12 3/8).  
Amortizable, á 30 1/2 (bolsin 30 1/2).  
Consolidados, 95 1/4.

El entusiasmo con que Loja ha recibido á su paisano, el bravo coronel Rosal, que tantos servicios prestó en Cuba, ha rayado en delirio, segun nos escriben de aquella poblacion. Música, vivas, inmensa concurrencia en el andén y en las calles, todo cuanto puede hacer un vecindario para manifestar su cariño, todo lo hizo Loja para probar el afecto que profesa á sus preclaros hijos y el interes con que ha seguido los hechos de armas del valiente Rosal.

Recibimos hoy diferentes correspondencias del Escorial que están contenidas en maravillosos de las absurdas especies comunicadas á algunos colegas. La política está desterrada del real sitio; entre los expedicionarios solo se piensa en pasar los rigores del estío de la mejor manera posible, y la familia real á nadie recibe, como no sea á alguna que otra persona de excepcional

importancia ó que casualmente se encuentra con S. M. en el paseo. Oye misa el rey á las ocho en la capilla que encuentra los restos adorados de su difunta esposa, y á las diez y media la oye en la misma capilla la princesa de Asturias y las infantas, S. M. el rey pasa el día consagrado al estudio: los preciosos documentos que contiene la biblioteca relativos á Felipe II, todo lo que se refiere á la fundacion del monasterio, obras de historia antigua y moderna, así como las que tratan de asuntos militares, son las preferidas por S. M. Por las tardes da un largo paseo á caballo con algunos de sus ayudantes, ó caza en los alrededores.

Personas que se suponen bien informadas creen que para el 26 de setiembre estarán los señores duques de Montpensier en el Escorial, donde el 23 se celebrará el aniversario por cumplirse tres meses desde la muerte de S. M. la reina. Es posible que despues vaya S. M. con el duque de Montpensier á cazar á Riofrio. En los primeros dias de octubre, aunque nada hay definitivamente resuelto, tendán lugar las maniobras militares que ha de mandar S. M. y que aun no se sabe si se verificarán en las inmediaciones de Pamplona ó en los campos de Búrgos, regresando S. M. á Madrid á mediados de octubre, pues todas las noticias convienen en que el 28 se reanudarán las sesiones del Parlamento.

La recaudacion de aduanas en la Península e islas Baleares durante el mes de julio último, ha ascendido á 7.982.235 pesetas 28 céntimos, ó sea una diferencia de más que se eleva á 640.235 pesetas comparada con la obtenida en igual mes del año anterior.

Las provincias en cuyas aduanas ha habido mayores ingresos que en el mes de julio de 1877 son Guipúzcoa, Vizcaya, Barcelona, Coruña, Valencia, Murcia, Pontevedra, Ovédo, Tarragona, Gerona, Huelva, Badajoz, Alicante, Castellón, Cádiz, Huesca, Salamanca, Lérida, Madrid, Zamora y Orense.

El Conservatorio de Artes ha publicado las listas de exámenes y premios de los alumnos que corresponden á sus enseñanzas de artes y oficios. De 5000 individuos que próximamente se inscribieron en la matricula en el último curso, han concurrido á sus clases más de 3000, examinándose de estos 976 de los cuales han obtenido diploma 129.

Entre estos alumnos premiados ha destinado el gobierno, para los que correspondan á la clase de artesanos, 11 premios de 200 rs. cada uno, y 50 de 200, que han de imponerse á nombre de los agraciados, en la caja de Ahorros de Madrid, recompensas que se entregarán á los interesados el día de la apertura del próximo curso.

La diputacion provincial, el ayuntamiento, el Banco de España y el Monte de Piedad han destinado tambien varios premios de 300 rs., de los cuales unos se han repartido ya y otros se distribuirán entre artesanos alumnos de dicho centro de enseñanza, elegidos entre los más aventajados y de mejor conducta.

Durante el último curso se ha terminado un local de nueva planta en la calle de la Palma para una de las secciones de esta escuela, que provista del material necesario, se inaugurará en el próximo octubre, siendo esta la séptima de las secciones que en diferentes puntos de Madrid tiene ya la escuela de Artes y oficios.

Digna es de notarse la aficion que en las clases de artesanos ha despertado á los estudios técnico-industriales, objeto de estas enseñanzas. Las listas de exámenes se hallan expuestas en las calles de Atocha, ministerio de Fomento; Isabel la Católica, 23; Estudios, 10; Turco, 11; Palma, 38; Buen Suceso, y tercera casa consistorial, calle Imperial.

El vapor *John Dixon* ha conducido á Gibraltar al capitán, 18 hombres de tripulacion y 4 pasajeros pertenecientes al vapor *Mercury*, de Nueva York. Venia este buque de camino desde Sulina, Cavak y Malta con cargo de maiz para Silgo, y el 27 comenzó á hacer agua durante unos vientos frescos, acompañados de mar borrascosa. Así permanecieron hasta que la mar empezó á barrear los hombres que se empezaban en manejar las bombas. Entonces volvió á emprender su camino, desplegando las velas, y llegó al Cabo Bon, desde el cual hizo señales al *John Dixon* de hallarse en peligro, que lo tomó á remolque; mas viendo que se hundia por momentos, le lanzó lejos de sí. Poco despues la tripulacion lo abandonó y se arrojó al *John Dixon*, excepto dos hombres que se habian embarcado en uno de los botes antes que el *John Dixon* fuese á auxiliarle, y de los cuales nada se sabe.

Acaba de publicarse en Lisboa un libro notable, titulado: *Descripcion general e histórica de las monedas acuñadas en nombre de los reyes, regentes y gobernadores de Portugal*. Su autor, A. S. Texeira de Arago, que tiene á su cargo la direccion del gabinete numis-

mático de su majestad el rey D. Luis, ha justificado la gran reputacion de que goza en el mundo científico y literario.

Muy pronto se publicarán los discursos académicos y artículos de critica y literatura del Sr. Cariete en un libro que se titulará *Bosques literarios*.

La fabrica de loza de Segovia, propiedad desde hace un año del Sr. Vargas, ha obtenido en la Exposicion de París una medalla de bronce de primera clase.

Se está formando con toda actividad el expediente para depurar las causas del accidente ocurrido en Robledo por la explosion de la máquina de un tren de mercancías, para exigir la responsabilidad á quien corresponda.

Anoche fueron detenidos y puestos á disposicion del juzgado de guardia dos individuos que el día 2 del actual estafaron en la calle Mayor á un licenciado de Cuba, 300 duros.

Los *Debates* encuentra aceptable que se pida un cambio de política bajo la presidencia del Sr. Posada Herrera si este hombre tiene detrás un partido que lo apoye; pero si no lo tiene, la solucion seria esteril á juicio de nuestro colega, porque constituiría una situacion personal insostenible por mucha que sea la importancia del Sr. Posada Herrera.

La *Política* declara que entre el señor Cánovas del Castillo y el Sr. Posada Herrera no hay diferencias marcadas en principios de gobierno, y por consiguiente, una situacion Posada Herrera no resolveria ninguna dificultad. Este periódico sigue creyendo que, no siendo posible por ahora un ministerio constitucional, no hay para qué pensar en gobiernos de otras tendencias.

Dicen de París que S. M. la reina Cristina, á pesar del grave estado de su salud, abandonó su residencia de la avenida de Neuilly para dirigirse al Havre, habiendo manifestado el firme deseo de ir á dicha ciudad para hallarse en ella el día del aniversario de la muerte de su marido. En vano trataron sus hijos de hacerla desistir de su empeño.

Segun opinion de los médicos de su majestad, ese viaje parecia imposible. En efecto, apenas habia dejado la augusta señora sus habitaciones para subir al carruaje, se sintió mal en brazos de las personas que la ayudaban á bajar la escalera.

La reina Cristina fué acompañada á la estacion por la reina Isabel, la princesa del Drago, la marquesa de Campo Sagrado y los duques de Montpensier. Segun un telegrama del Havre, el viaje se efectuó en bastante buenas condiciones, mas parece que S. M. pasó mal la noche.

Inmediatamente despues de partir la reina Cristina, los duques de Montpensier salieron por el castillo de Eu, y la reina Isabel marchó el día 5 al castillo de Fontenay-Tréigny.

Nuestras noticias directas dicen esto mismo, añadiendo que S. M. el rey don Francisco de Asis habia regresado tambien y por el mismo motivo.

En el presupuesto corriente de 1878-79 se han introducido varias alteraciones en la plantilla del personal de las administraciones de aduanas. Para que nuestros lectores conozcan las modificaciones introducidas, publicamos á continuacion una nota de las plazas creadas y de las suprimidas.

**Plazas creadas.**—Almería, un oficial recaudador con 1800 pesetas. La Garrocha, un escribiente, 750. Badajoz, un oficial recaudador, 1800. Barcelona, un auxiliar de vista, con 150; otro con 1250. Alcántara, un auxiliar de vista, con 1250. Sallent, un interventor-vista, con 1250. Dancharinea, un oficial guarda almacén, con 180; un mariscalador-pesador-portero, con 100. Avilés, un vista con 1300. Lastres, un administrador, con 1500. Vigo, un vista tercero con 1800. Fregeneda, un interventor-vista, con 2000. Sevilla, un oficial tercero con 2800. Tarragona, un auxiliar de vista, con 1250. Bermeo, un interventor-vista, con 1250. Lequeitio, un interventor-vista, con 1250. Alcañices, un portero-mozo de faena, con 750. Además se ha aumentado la asignacion que para escribientes tienen las aduanas de Santander y Valencia en 750 pesetas cada una.

**Plazas suprimidas.**—Almería, un auxiliar de vista, con 1250 pesetas. Badajoz, un vista primero, con 2500; un auxiliar de vista, con 1250. Herrera de Alcántara, un interventor-vista, con 1250. La Junquera, un vista segundo, con 2000; un auxiliar de vista, con 1250; un alcaide marchamador, con 1000. Lloret de Mar, un administrador, con 1800 pesetas, y un interventor-vista, con 1250. Rosas, un auxiliar de vista, con 1250. Dancharinea, un auxiliar de vista, con 1250; un oficial, con 1250; un alcaide-marchamador, con 1250; y un portero-pesador, con 750. Valcárcos, un mozo-pesador, con 1000. Isaba, un interventor-vista, con 1250. Cadabón, un in-

terventor-vista, con 1250. Fregeneda, un interventor, con 2000; un vista, con 2000, y un alcaide-marchamador, con 1250. Santander, un oficial cuarto, con 2500, y un ayudante de alcaide, con 1250. Sevilla, un oficial, con 1300. Valencia, un oficial cuarto, con 2000. Pedralva, un interventor-vista, con 1250. Total de aumentos, 27800 pesetas; total de bajas 37300. Baja definitiva, 10500 pesetas.

## EDICION DE LA TARDE DE HOY 9 DE AGOSTO.

Dice con mucha oportunidad un colega:

«Un sentimiento de respeto á la desgracia y al bu n nombre de nuestro pueblo nos obliga á llamar la atencion de la autoridad sobre las manifestaciones de que una costumbre poco ilustrada rodea los últimos dias de un condeado á muerte. Esas manifestaciones no debian producirse, y el plazo que, media desde la entrada de los reos en la capilla hasta su ejecucion debiera abreviarse, pues no hay consideracion alguna que justifique el martirio horrible á que se sujeta á infeliz procesado, haciéndole esperar horas y horas su último momento, ni el espectáculo no menos doloroso y repugnante, de que se hace testigo al vecindario por uno ó dos dias, agravando sin piedad todo lo que tiene de cruel la aplicacion de la pena de muerte.»

Han ingresado en el Banco de España 500 libras esterlinas remitidas por la comision encargada en Buenos Aires de allegar socorros para las familias de los naufragos del Cantábrico.

Durante el mes de junio último han tenido los artículos principales de consumo el precio medio siguiente en toda España:

Trigo (hectólitro) 23.66 pesetas, cebada 12.62, centeno 15.02, maiz 17.46, garbanzos (kilogramo) 0.72, arroz 0.61, aceite (litro) 1.18, vino 0.33, aguardiente 0.83, carne (kilogramo) 1.21, vaca 1.33, tocino 1.98, paja de trigo 0.04, idem de cebada 0.03.

En la primera sesion que celebre el ayuntamiento de esta corte presentará una proposicion el teniente alcalde del distrito del Congreso, Sr. Ansorena, pidiendo que se realice la apertura hasta el Prado de la calle de Cervantes.

Así lo dice un periódico.

Ha reaparecido nuestro apreciable colega la *Nueva Prensa*, cumplida la pena de suspension que le fué impuesta por el tribunal de imprenta.

Un periódico dice que el juzgado que entiende en la causa que se ha instruido á consecuencia del robo de que fué víctima el banquero Sr. Colomina, de Valencia, ha ordenado la prision de varios individuos.

Dice el *Pueblo español* que el sargento segundo D. Angel Marcos Durán, sentenciado á cadena perpetua por haber facilitado la fuga de las prisiones militares de San Francisco al comandante sargento de a pie Sr. Garmilla, ha sido indultado de la pena que se le habia impuesto, destinándole al batallon Fijo de Ceuta.

Si es exacta la noticia de un colega, el presidente del ayuntamiento de Madrid estudia un proyecto que aumentará en proporcion importante el número de luces en las vias principales, y la fuerza ó intensidad del alumbrado en todas las demás.

La academia provincial de Bellas Artes de Barcelona acaba de recibir un vaciado en yeso de la preciosa estatua del emperador Augusto en traje militar, descubierta en Roma en la villa de Livia en el año 1893 ó 1894. Esta obra escultórica fué donada por Su Santidad el papa Pio IX al museo del Vaticano, en cuyo *Braccio nuovo* se encuentra actualmente, siendo objeto de continuo estudio por parte de los artistas de todo el mundo. La citada estatua ha sido colocada provisionalmente en el centro del salon de sesiones de la academia, en donde se halla visible para el público.

La *Epoca* escribe apropósito de la anunciada reforma en la hora de salida de algunos correos:

«Celebraremos que la reforma parcial traiga á alguien ventaja, en cuyo caso no se halla la prensa, por lo cual nuestro buen amigo el señor baron de Covadonga debe estar persuadido de que todo lo que no sea establecer la uniformidad en la hora de las salidas de los correos, no pasará como un arreglo definitivo que satisfaga todos los intereses.»

Leemos en el *Deutsche Verkehrs-Zeitung* que existe en Copenhague una sociedad de construccion fundada por los carteros desde 1872 con el fin de procurar alojamientos á los individuos de su clase que han alcanzado el límite de la vejez y á los que se encuentran incapacitados para continuar en el desempeño de sus funciones. La Memoria que en este año se ha sometido á la aprobacion de la asamblea general, señala un capital social de 12541 coronas, 13 ocre: la mayor parte de esta cantidad (11800

coronas) está representada por títulos de primer orden y de buen rendimiento. La sociedad, que actualmente la componen 89 miembros, es en gran parte deudora de los fondos considerables de que dispone en la generosidad de los particulares. Se ha encontrado recientemente en situacion de adquirir un terreno en la *Vendegada* y ha podido celebrar un contrato para una edificacion que deberá estar terminada en el mes de octubre. La construccion comprenderá 23 habitaciones, compuestas cada una de dos cuartos con cocina, corredor y leñera. Tres habitaciones que se han reservado en el entresuelo, se alquilarán con destino á tiendas.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

### Londres, 9.

**Cámara de los comunes.**—El ministro Northcote declara que el gobierno inglés negocia con el de Turquía un tratado autorizando á poner en ejecucion las reformas necesarias en el Asia Menor.

Los periódicos ingleses hablan de un banquete ministerial que tendrá lugar en Greenwich el miércoles próximo.

Se ha colocado un cable submarino desde Alejandria (Egipto) hasta Chipre.

### Roma, 9.

El Papa ha prescrito un consejo de cardenales que ha discutido y aceptado la proposicion del príncipe de Bismark; pero se ha aplazado la aceptacion oficial hasta el nombramiento del sucesor de monseñor Franchi.

### Londres, 9.

El *Times* de esta mañana publica un despacho de Viena anunciando que Caraffordy ha recibido nuevas instrucciones que se acrecen más á las peticiones del gobierno austriaco.—*Fabra.*

Las *Novedades* de Nueva York dice que son tantas las falsificaciones de billetes de la loteria de la Habana, que se han hecho en los Estados Unidos, de algun tiempo á esta parte, y las imitaciones son tan perfectas, que seria conveniente que á toda prisa se cambiara las matrices y se le diera otra forma á la impresion de los mismos para evitar que los falsificadores continúen explotando al público, como lo están haciendo en la actualidad.

Segun noticias de Nueva Orleans, de fecha 24 de julio, habian ocurrido 14 casos de fiebre amarilla que han producido siete defunciones. La junta de Sanidad espera impedir el desarrollo de tan temible mal.

El ingeniero agrónomo de esta provincia, Sr. Ortiz y Canavate, sale esta noche para Málaga, comisionado por la diputacion provincial para asistir á la campaña contra la filoxera que va á tener lugar en dicho punto.

El *Mundo político* publica una carta del ilustre literato Sr. Caveda, negando la autenticidad de las cartas atribuidas al conde de Campomanes y publicadas recientemente con este título por el distinguido historiadore Sr. Rodríguez Villa. Pero, aunque la niegue el señor Caveda, la autenticidad parece demostrada por el estudio que publica el señor Villa al frente del libro.

La cuestion del gas de Barcelona es probable que tenga en breve una solucion satisfactoria merced al tacto del gobernador de aquella provincia, señor Perez Cossio.

Como puntos de arreglo ó transaccion, citanse las siguientes bases, segun un periódico de aquella capital:

1.º En vez del cuatrimestre reclamado se pagará la mitad, ó sean dos meses.  
2.º Los consumidores, desde el momento que se publique la real orden suprimiendo el impuesto, volverán á emplear el gas y abrir los establecimientos.  
3.º Publicacion, antes de encender y mediante compromiso solemnemente, de una real orden suprimiendo dicho impuesto.

Añade el colega barcelonés, que para mejor ilustrar su opinion, el señor gobernador civil convocó ayer tarde en su despacho á los señores senadores y diputados por esta provincia. La reunion tenia por objeto dar el parecer de los representantes del país. Los que asistieron fueron los señores D. Ramon Estruch, D. Joaquin Maria de Paz y D. Fernando Puig; y los diputados á Cortes D. Francisco de P. Rius y Taulet, D. Joaquin de Cabrol, D. Eduardo Reig, D. Pedro Collado y Gil, D. José Maria Nadal, D. Antonio Castell de Pons, D. José Puig y Llagostera y D. Mariano Maspons.

El señor gobernador civil, despues de un discurso sumamente halagüeño para Barcelona, espresó el deseo de conocer la opinion de los representantes del pais reunidos, y todos la emitieron francamente. Nueve de los citados señores opinaron por la conveniencia de que se aboliera el impuesto y dos por que se conservara. A estas horas es probable que el gobierno tenga conocimiento de todo y que antes de pocos dias tenga el conflicto una solucion.

En cartas particulares y periódicos recibimos hoy las siguientes noticias de provincias:

### Barcelona, 8.

Han fundado en este puerto los canoeros.—La industria algodonnera de esta capital ha obtenido en la exposicion de París un gran premio de honor por los adelantos que ha hecho.—Ayer hubo dos conatos de suicidio. Uno intentado por un francés que se disparó un tiro de revolver en la barba, y otro por un español de la funde del siglo XIX, que se trago una

cantidad de arsénico. Ninguno de estos individuos se halla grave.

Cádiz, 8.

El teniente coronel de la guardia civil D. Gabino Aranda, a tomado posesión del destino de primer jefe de la comandancia de dicha arma en esta provincia.

Málaga, 8.

Ayer fué a visitar los viñedos de la Indiana la comisión de la filoxera. A cien mil ascende el número de cepas atacadas. La caja de esta provincia suministrará al almirante de la escuadra de instrucción, que mañana fondeará en este puerto, cien mil pesetas para el pago de la oficialidad y tripulación.

Sevilla, 8.

Mañana saldrá para esa capital el señor Gueroa.

Mallorca, 5.

En la playa de Paguera se ha ahogado el hijo de un propietario de predio de San Alonso y el criado que acudió a salvarle.

Escorial, 8.

Han empezado a ponerse los puestos para la feria que se celebra en este real sitio, pasado mañana, día de San Lorenzo. En el monasterio habrá gran función religiosa, a la que asistirán S. M. el rey y sus augustas hermanas.

La notable compañía de zarzuela que dirige el Sr. Carcoller, ha puesto en escena *El sacramento Federico y Catalina*, en las cuales ha obtenido grand s ovaciones la primera tiple señorita doña Matilde Esteban, y *La gran duquesa y La Marsellesa*, en que también ha sido muy aplaudida la señora Perla.

San Ildefonso, 8.

Se encuentra este ameno sitio tan desahogado como quizá no se ha visto nunca.

La Exposición Universal de una parte, la amplexa de la real familia por otra, y la imperiosa moda que dá la preferencia a Biarritz ó San Sebastián, son causa sin duda de la falta de muchas personas distinguidas que otros años han pasado la temporada veraniega en este sitio.

Aquí se encuentran, entre otras muchas familias, las de los duques de Ahumada, condesa de Campo-Alange, marquesa de la Granja, de Valdecañas, Castellanos, Retortillo, vizconde de la Villa de Miranda, barón de Mámola, senador Sr. Barroca, diputados señores Oñate, Crestar, Fabra, y las familias de los señores Herberos de Tejada, Mateos, Mantilla, Perez de Castro, Valdivia, Tacon, Olivares, Cachena, Dumont, Martínez Aparicio, Aranz, Aguirre, Montero, Cordon, Huet, Gallostra y Cana Argüelles.—M.

Por la vía de Nueva-York se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama de la isla de Cuba:

«Habana, 25.—Han caído fuertes lluvias en Colon, Sagua y otros puntos de la isla.

El gobierno de la Metrópoli ha consentido en los nombramientos de las seis personas propuestas para gobernadores militares de las seis provincias de Cuba.

Nuestro querido compañero y correligionario Sr. Peris Mencheta, no remite, acerca de la exposición de Jaen, las siguientes cartas:

Menjibar, 7.

Mi querido director y amigo: Aparte de la circunstancia de haber cumplimentado al señor ministro de Fomento y al director general de Instrucción pública y de Agricultura, Sr. Cárdenas, las autoridades de las principales poblaciones, al paso del tren por las estaciones de las mismas, nada de particular ha ofrecido el viaje hasta este punto. Aquí esperaban a los expedicionarios el gobernador civil de la provincia, Sr. Aranguren, el presidente de la diputación provincial, D. Luis Cárlos Tirado, el director de la sociedad Económica D. Antonio Ochoa, autor del pensamiento de la exposición; el ingeniero de la provincia, Sr. Bolio, y el vocal de la junta consultiva del cuerpo, Sr. Barco.

Con el señor de Torneo han venido, además del Sr. Cárdenas, el Sr. Flores Calderón, jefe de negociado, el conde de Villadampado, el auxiliar del ministerio de Estado, Sr. Aranguren, y algunas otras personas más.

En un sitio reservado de la fonda de esta estación se había prevenido un espléndido almuerzo para los expedicionarios, por encargo de la diputación provincial, y servido con esmero y prontitud. He tenido la honra de sentarme a la mesa con dichos señores y esta circunstancia me permite anticipar algunos detalles de la exposición que vamos a inaugurar.

El número de expositores que han respondido a la convocatoria ó invitación de la sociedad Económica, no b ja de 1200, número muy superior á lo que podía esperarse, dada la sistemática apatía que la provincia ha mostrado siempre que se ha tratado de acontecimientos de esta índole. Los principales productos espuestos consisten en aceites, vinos, minerales, semillas y efectos industriales.

Me dicen que las instalaciones son elegantes y que ha presidido buen gusto á la distribución de las secciones; pronto lo he de ver, puesto que los conductores de los coches que han de llevarnos á la capital de la provincia se preparan para salir y prometen andar el camino en dos horas sin fatigar al ganado.

El carruaje que conduce al ministro, al director Sr. Cárdenas, al presidente de la diputación y al de la sociedad Económica, acaba de partir.—MENCHETA.

Jaen, 7.

Bien midieron el tiempo los mayorales de los coches que nos condujeron aquí. Dos horas y muy pocos minutos se han invertido en la travesía de Mengibar á esta antigua ciudad. La carretera es de primer orden y se halla bastante bien conservada.

A corta distancia de la estación de Mengibar se presenta un magnífico puente colgante de hierro, de 80 metros, sobre el río Guadalquivir. Pasado este, aparecen á derecha é izquierda cordilleras de montes desnudos de vegetación y ladeando por la izquierda una vega que, aunque limitada, presenta agradable aspecto.

En las estribaciones de los cerros se ven con frecuencia cortijos y dehesas donde pasta ganado vacuno y lanar.

La diputación provincial, el ayuntamiento y comisiones de todos los cuerpos civiles y militares han recibido al ministro al llegar á esta localidad.

Muchas y distinguidas personas se disputaron previamente la honra de hospedar en sus casas al conde de Torneo y al Sr. Cárdenas; mas para evitar los compromisos anexos siempre á toda preferencia, se ha proporcionado alojamiento á los

ilustres huéspedes en el palacio del gobernador civil.

Trascurrido el tiempo necesario para cambiar el traje de camino por el cortésno frac, se han presentado en el paranimio del instituto provincial el ministro, el director y demás personas de la sociedad provincial. La junta directiva de la sociedad Económica, el jurado de la exposición y otros individuos recibieron á dichos personajes á la puerta del establecimiento.

A las tres en punto principió el acto de la apertura. El conde de Torneo ocupó la presidencia, teniendo á su derecha al señor Cárdenas y á su izquierda al gobernador civil. La diputación provincial en plenario, el ayuntamiento, el gobernador militar brigadier Gomez, el dean en representación del obispo, que se hallaba enfermo, los senadores marques de Romero Toro y D. Antonio Fernandez Villalta, el diputado D. Luis Abril, los presidentes de las sociedades Económicas de Córdoba y de Baeza Sres. Ramirez Arellano y Pontecilla, el consul de Alemania en Linares, don Enrique Acido, el director del periódico *la Semana* D. Angel Alcalá, el redactor de *la Voz de Andalucía*, el juez, el fiscal, el jefe de la seccion de Fomento, Sr. Cabestany y comisiones de todos los cuerpos civiles, militares y facultativos, se hallaban sentados en los sitios de preferencia. Hermosas señoras y señoritas ostentaban sus gracias y elegancia desde las airoas galerías del paranimio, contribuyendo á dar más esplendor al acto.

Abierta la sesión, el secretario de la sociedad Económica D. Luis Giménez leyó una Memoria escrita con mucha corrección y galanura. Empieza dicho notable documento consignando que el rey D. Carlos III fundó la sociedad en 1786, la cual tendió sus beneficios por la provincia durante algunos años. Tristes acontecimientos para el país, que apuntados están en la historia, hicieron que aquella suspendiese sus funciones activas y se redujese á estrecho círculo de las circunstancias, y así continuó la sociedad, sin dar señales de vida, hasta octubre de 1876, en que, por iniciativa del Sr. Ochoa, se propuso celebrar la exposición que hoy se inaugura. Nombróse una comisión para que emitiera dictámen, y siendo este favorable y aceptada la idea con entusiasmo, se pidió la competente autorización al señor ministro de Fomento, quien la concedió en 19 de enero, contribuyendo al esplendor de la misma con dos premios, uno de 4000 y otro de 3000 rs.

Estúndese la Memoria en apuntar las dificultades que ha habido que vencer, condenando á la vez la apatía con que recibíeron el pensamiento agrupaciones que debieron apoyarle con empeño.

Prueba de lo que acabo de decir es el siguiente párrafo que he extractado de la Memoria:

«Es más, señores, todos lo sabeis: publicada la convocatoria, las contrariedades brotaron tan abundantes como esos nacimientos que rompen la tierra buscando libre tránsito después de las tempestades de invierno. Corrió la maledicencia, surgió la murmuración, ostentose la injuria, alardeó la calumnia, asomo el peor enemigo, la indiferencia, y no faltaron publicaciones que, inspirándose desdichadamente, dijeron cosas, dicen aun, y quien sabe si dirán más, que la conciencia rechaza y la mente no comprende.»

Termina rindiendo un recuerdo cariñoso á la reina doña Mercedes, consignando la gratitud que merecen de la provincia el gobernador civil Sr. Aranguren, por lo bien que ha secundado los esfuerzos de la sociedad Económica; la diputación provincial, asociándose al proyecto; el ayuntamiento de la capital, contribuyendo con 6000 reales, y la mayoría de los municipios de la provincia, pues todos, escepcion hecha del de Ubeda, han facilitado fondos y acudido al certámen con sus productos. También S. M. el rey ha regalado 6000 reales con el propio objeto.

El presidente de la sociedad, Sr. Ochoa, leyó un discurso notable. Hizo patentes las pruebas de consideración de hoy que ha recibido la junta del certámen, tanto por parte del ministro de Fomento como del director de Agricultura; analizó las causas que han motivado el letargo en que hace años ha vivido la provincia, é hizo votos para que en un día no lejano el silbido de la locomotora anuncie á los habitantes de Jaen que ha llegado la hora de formar parte del consorcio que existe entre otras regiones, donde las ramificaciones del progreso marcan un porvenir halagüeño para las mismas.

Hizo filosóficas y atinadas consideraciones, definiendo lo que vale el tiempo y lo que puede el trabajo. Presentó datos históricos sobre las ferias y los certámenes. Combatió el pauperismo con duras frases, se lamentó de la traslación del gobernador civil á otra provincia, y concluyó su excelente trabajo literario afirmando que la muerte de la reina doña Mercedes había sido un rudo golpe para el pueblo español que la amaba con verdadero cariño. Era un ángel, se ha dicho repetidamente, y como lo era verdaderamente, ha volado al cielo para desde allí sonreír y bendecir á cuantos de buena fé y sin otro fin que el de mejorar la industria, la agricultura y el comercio, bases que deben hacer glorioso el reinado de D. Alfonso, «nos unimos en fiestas como la presente y dedicamos á ellas todos nuestros afanes.»

Estas ó parecidas frases ha dicho el señor Ochoa al terminar su oración.

El señor conde de Torneo pronunció un elocuente discurso, del cual he tomado el siguiente extracto: «Señores: Siempre cumplió los deberes de mi cargo con satisfacción y agrado; el que estoy llenando en este instante es para mi uno de los más gratos, y lo es con mayor motivo al recordar que ocupó este sitio en nombre del rey y de su gobierno responsable, y por la benevolencia y solicitud de la digna sociedad Económica á la que debo gratitud por haberme nombrado socio protector.»

Nadie me aventaja en celebrar los esfuerzos de los pueblos para hacer pública ostentación de sus vanosos productos y de los progresos que se revelan en cada manifestación nueva de la industria, del comercio y de la agricultura.

S. M. el rey, habréis tenido ocasión de conocer, es decidido protector de cuanto tienda á mejorar las fuentes de riqueza del país y se propone ser digno sucesor del gran rey que creó esta sociedad económica y el gobierno secundará sus deseos hasta donde lleguen la esfera de su acción y los medios de que pueda disponer.

El señor secretario leyó los nombres de ayuntamientos que han contribuido al certámen, colmándolos de aplausos. Enhorabuena, yo uso los míos; pero, en mi con-

cepto, ha estado un poco exagerado al condenar lo que cree apatía en otros é indiferencia en algunos particulares. Repito que exageraba, «pues debió tenerse presente que se podía á hombres y no á ángeles» y que apenas hemos entrado en la era de paz y ventura que ha de proporcionar la terminación de nuestras discordias civiles.

El resultado de la exposición ha de ser muy provechoso para esta rica comarca, y si se repetiera, se convencerían todos de que las quejas de la secretaría y de la Económica no parecerían tan fundadas. Es preciso tener presente al acometer nuestras empresas, que hace contados meses terminó la guerra civil, y que ha trascurrido poco tiempo desde que han rendido sus armas los insurrectos cubanos, y que no es posible, antes de que pasen algunos años realizar el soñado plan de todo buen español, de colocar á España á la altura de las que camian á la vanguardia del progreso, por más que empuñemos con fé el camino de la virtud y del trabajo.

Elogió el entusiasmo del presidente de la Económica y el celo que ha manifestado para la mayor lucidez del certámen, é haciéndose cargo de la alusión referente al ferrocarril, pretendiendo demostrar que la provincia de Jaen estaba huérfana de protección gubernamental, dijo:

«Estoy en el caso de revelar mi pensamiento. Pasado el primer impulso de las vías férreas en España, los errores políticos y nuestras luchas intestinas nos trajeron una era de perturbación que sembró la intranquilidad en todas partes, ahuyentó el capital y con él á los hombres de negocios. La restauración terminó aquella era de tristes recuerdos y ya no es posible que la influencia y la intriga entorpezcan la realización de ningún pensamiento útil. Los pueblos, anidó, son los que deben iniciar los proyectos y los que deben llevarlos á cabo, pues con trabajo y patriótico celo se consiguen las cosas más difíciles.»

No debéis fiaros de palabras mías ni de nadie; vosotros lo sabeis, yo otros lo estais demostrando; esta exposición, este aliento de la vida moderna, este rasgo característico del progreso civilizado, es el medio más eficaz, el único tal vez que puede cumplir vuestra aspiración. Seguid probando que sois un pueblo pacífico, laborioso y digno, y acudirán los capitales, fomentareis vuestras riquezas, y lograreis en un breve plazo que la locomotora cruce por vuestros campos y esporte desde vuestros pueblos los productos á las más apartadas regiones.

Y cuando veais circular los trenes por la nueva vía, no creis que habeis conseguido el *Non plus ultra* de las aspiraciones, no; solo debéis considerarlo como un estímulo para alcanzar mayores ventajas.

«Estámos venter una lagrima sobre la tumba de la malograda reina doña Maria de las Mercedes, cuyas virtudes é irreparable pérdida para la nación, y pedir al cielo favor para que proteja á su inconsolable esposo D. Alfonso y alcance la realización de sus propósitos, que no son otros que contribuir, en cuanto le sea dable, á la prosperidad y grandeza de España.»

«Agradecido á no haber ocurrido tan terrible desgracia, los reyes ocuparían en estos momentos el sitio de la presidencia y gozarían al contemplaros satisfechos por haber realizado una obra muy superior á lo que podía esperarse y por la que os felicito en nombre de S. M. el rey y del gobierno. He dicho.»

«Inmediatamente pasó lacomitiva á visitar el local de la exposición. De dicha visita y del certámen me ocuparé en otra carta.—MENCHETA.

Han sido llamados por el juzgado correspondiente 21 procesados ausentes y que fueron sujetos á sumaria criminal á consecuencia del motin ocurrido en Tauste, con motivo del arrendamiento de los consumos el día 7 de julio último.

Es ya oficial la negativa del gobierno de París oponiéndose á que se celebre el proyectado congreso de socialistas en aquella capital.

La comisión de reforma de la ley Hipotecaria, para su aplicación en Puerto-Rico, ha terminado su trabajo y lo ha entregado ya al gobierno.

Entre ayer y hoy se han vendido en Madrid 18000 ejemplares del retrato de Angel Ursúa.

El vapor *Ville de Bordeaux* procedente de Veracruz y Escalera, ha conducido á Santander los siguientes pasajeros: De Veracruz. S. S. Santiago Pelayo.—José Crespo Gonzalez.—J. Gomez.—L. S. de la Calle.—M. Mateos.—A. J. Kulinovs. De la Habana. M. Martinez Rico, su señora y criado.—José Calvo y dos hijos.—Sra. Mago y Martinez.—J. S. Fuentes.—Julian Laguna.—Cayetano Corradi.—Ramon Cotero.—J. Equia Oscariz.—Juana Laurana y dos niños.—David Arago y Martinez.—L. Diaz Lamella.—Gaspar Barriola.—Antonio Bolloiti.—Ignacio Lassalde.—Federico Edoy.—Ramon Arado y Martinez.—De Puerto Cabello. D. Rodrigo Carvajal.

De Santhomas. Señora Ludolfe Thendand y su hijo.—J. L. Ga z.—Prudencio Patxot.—J. Yarza, señora y niño.—Señora Francis Clindian.—Félix Marino. De Puerto-Rico. D. Emiliano River.—Francisco Fernandez.—Manuel Kossy.—Julio Nias.—Dionisio Lopez, señora, cuatro hijos y criada.—Feliciano Lopez.—Eduardo Ferrats.—José Miralls.—José B. Gomba.—J. Antonio Martinez y su hermano.—José M. Perez.—Miguel Astiria.—Ventura Funeta.—Manuel Unsain.—Nicolas Atende Salazar y 90 pasajeros con destino á Saint Nazaire.

El asunto del día es la posibilidad de un ministerio Posada Herrera, habiendo cesado con este motivo entre los pocos políticos que quedan en Madrid, los comentarios sobre la duración de las Cortes. Y no es esto lo extraño, segun los ministeriales, sino que se hable tanto y se escriba sobre un supuesto que no tiene por ahora razon de ser, ni ofrece para el porvenir condiciones de solución política estable y duradera. Prueba de esto mismo es la seguridad con que algunos amigos del gobierno dicen que antes de quince días se habrán disipado todas las ilusiones que puedan surgir con esta profecía, y se habrán perdido en el vacío todos los

comentarios que la mantuvieron viva poco más de cuarenta y ocho horas.

Por nuestra parte, seguimos oyendo las mismas noticias de que ya nos hicimos eco hace días, por las cuales adelantamos la posibilidad de una reconqu Coast del centro con fracciones más conservadoras, si tenían éxito ciertos trabajos, el apoyo de un periódico de la tarde que debió coincidir con la publicación de la última carta de Mamerito y que no sabemos por qué no ha coincidido, y la vuelta á los mismos trabajos si, como ya se vé, no dan estos últimos el resultado que se esperaba.

Dice un periódico de Paris que el doctor Nobiling, que disparó su revolver contra el emperador de Alemania, intentó suicidarse hace tres días abriéndose las arterias, pero no lo consiguió por la vigilancia de que es objeto.

Actualmente se está instruyendo un proceso sobre estafa en Búrgos, y con ocasion de este proceso parece que se ha formado pieza separada en averiguación de abusos denunciados, por lo cual han sido detenidos recientemente algunos empleados del presidio de aquella capital.

La peste en Nicocia (Chipre), está haciendo muchas víctimas.

A la hora de cerrar la edición de provincias recibimos el siguiente despacho telegráfico:

«Havre, 8 (12 noche). La reina Cristina sigue en estado grave. Sus fuerzas decaen visiblemente si bien tiene alternativas.—Relativamente, el día de hoy no ha sido malo.—R.»

Hallándose en Paris el conocido operador médico Dr. Fernandez Losada, se le ha encomendado el estudio del material sanitario de la exposición universal.

Se indica para un puesto en el Banco de España á un antiguo funcionario de Hacienda que ha dejado su plaza hace poco tiempo.

El día 13 deba regresar á esta corte el general Primo de Rivera.

Los ministros residentes en Madrid han visitado esta tarde al presidente interino del Consejo señor marqués de Orovio.

ANGEL URSÚA.

A las siete de la tarde ayer, hora en que cerramos nuestro número, Angel Ursúa continuaba bastante abatido escuchando, sin embargo, las cristianas reflexiones de los sacerdotes encargados de la salvación de su alma.

A las ocho y media próximamente, se hizo, segun costumbre, declaración de la cuarta parte de las limosnas recaudadas en todo el día de ayer, cuyo acto se efectuó ante el secretario de la Paz y Caridad. Acto continuo hizo testamento Ursúa, mani estando que su voluntad era dejar el dinero que le pertenecía á su amada esposa.

Procedióse luego á inscribir en el libro, que al efecto tiene la hermandad, el nombre del reo, y al preguntarle por el de sus padres para conseguir os tallozes en el referido libro, en medio de sollozos, empezó á pronunciar los nombres de los autores de sus días.

A las diez se le sirvió por los hermanos de la Paz y Caridad, la cena, comiendo con apetito cuanto le presentaron, tomando además café, reposadamente, y fumando después un cigarro habano.

A dicha hora, Ursúa recobró su primitiva serenidad y empezó á conversar con las personas que le rodeaban, manifestando, entre otras cosas, su deseo de ir á pie al juzgado se lo permitía, desde la capilla al sitio de la ejecución.

El jefe de las oficinas del establecimiento, D. Federico Gonzalez, acompañado de un escribiente, se personó á las diez en el encierro don e estuvo Ursúa, para hacer el inventario de los efectos y ropas que tenia para su uso. Consistían estos en un colchon, una manta, un capote de monte, un pantalón, un pañuelo, una tohalla y varios libros, cuyos efectos fué la voluntad del reo se distribuyesen, como así se hizo, entre varios de los presos con quienes tenia mayor amistad.

El gobernador civil de la provincia visitó nuevamente al reo á las doce.

El ejecutor de la justicia, después de haber dirigido el patibulo, regresó á la cárcel custodiado por cuatro individuos de la ronda judicial.

Ursúa, á la una y cuarto, escribió una lacónica y sentida carta, dirigida á su mujer, manifestándole que rogase por él á Dios y le perdonase el baldon que con su muerte le dejaba; que él moria con resignación cristiana.

Después paseó breves instantes por la capilla, ayudado de un sacerdote y de un hermano de la Paz y Caridad, con quienes comenzó á hacer reflexiones acerca de su triste situación, arrodillándose varias veces ante la imagen de Nuestra Señora de los Desamparados, rogándole le diera fuerzas para sobrellevar con paciencia el terrible trance que le aguardaba.

Poco tiempo después se sentó, y dirigiéndose á los capellanes D. Fernando Lafuente y D. Evaristo Azaña, que le auxiliaban, les dijo: *¡Que desgraciada es mi mujer! Mas que yo, porque yo, al fin, mañana acabaré de sufrir; pero mi esposa, mi amante esposa, queda en este valle de lágrimas tirando los estrabos de su marido. Si pueden socorrerla, haganlo, que yo pedire á Dios por ustedes.* Estas tristes palabras fueron seguidas de grandes sollozos, y se vio acometido de un ligero síncope.

Segun lo dicho por el presbítero mencionado, Sr. Arnaiz, no ha tenido ocasion en su larga práctica de auxiliar á los reos ninguno que haya demostrado más resignación cristiana que el desgraciado que nos ocupa. A la hora en que cerramos esta edición, se personaron los señores D. Lucio Morales y D. José Alvarez Marino, individuos de la junta de cárceles, que han de permanecer en el establecimiento hasta la hora de la ejecución.

El reo se disponia á recibir la sagrada comunión.

Los hermanos de la Paz y Caridad se preparaban también para oír la misa que se iba á celebrar por el eterno descanso del alma del arrepentido y resignado Ursúa.

A las cuatro menos cuarto de la madrugada, Angel Ursúa se reconcilió con el capellan del establecimiento. Terminado el acto, un hermano de la Paz y Caridad ofreció al reo un cigarrillo de papel, y Ursúa, sin afectacion, le dijo: «Estoy más sereno que hace algunas horas; comprendo mucho mejor que ántes mi terrible trance; la hora se aproxima de recibir á Dios, y no está bien que fume en este sitio.»

«¿Queréis tomar alguna cosa? repuso el hermano.—Nada, gracias, contestó Ursúa; deseo recibir á Dios como le recibí alguna vez en mi juventud antes de que el señor me abandonase.»

A medida que el tiempo avanzaba, más y más recia la serenidad del reo, conversando con los concurrentes con una tranquilidad tal, que sorprendió á éstos.

Poco después de reconciliarse, y mientras el sacerdote se revestía para celebrar en la capilla el sacrificio de la misa, prostróse ante la imagen de la Virgen y comenzó á pronunciar en voz baja la oración «Bendita sea tu pureza.»

Poco tiempo después de haber empezado la misa, el contrito Ursúa tuvo que ponerse de pie, porque, segun dijo, le molestaban mucho los grillos; pero al llegar al *Sanctus* volvió á arrodillarse y así permaneció hasta después de tomar con gran fervor y recogimiento la Sagrada Comunión.

A las cinco se le sirvió una taza de chocolate con bizcochos, que el sentenciado apenas probó, invitando con una sopa á uno de los concurrentes.

Después oyó otra misa, que celebró el poilan de la cárcel de mujeres, Sr. Arnaiz, sin levantar el reo los ojos de un devocionario.

Terminada la misa, manifestó Ursúa á los hermanos de la Paz y Caridad que estaba rendido de cansancio y de sueño, y entonces uno de la hermandad le dijo que se echara, pues en todo el día habia dormido. «No, no quiero, contestó Ursúa; quiero mortificarme; luego dormiré el sueño de los pecadores arrepentidos.»

Uno de los circunstantes, extraordinariamente afectado, tuvo que salirse de la capilla entre suspiros y sollozos, sin que de esto se apercebiera el reo, á la sazón muy tranquilo.

El ejecutor de la justicia se presentó al dar las siete en el establecimiento, indicando su presencia que se acercaba el momento fatal para el infeliz Ursúa, y que muy en breve iba á ser vestido con el funesto ropaje de los ajusticiados.

A las siete y media entró un individuo de la Paz y Caridad á vestir la hoga á Ursúa. Este dijo: «¿Llegó la hora? Pues vamos, despachemos cuanto antes, porque quiero descansar.» Y él mismo se vistió con ayuda de los hermanos.

Terminado este imponente acto, se presentó en la capilla el ejecutor de la justicia y se aproximó al reo preguntándole si le perdonaba; contestó que sí, añadiendo que no hacis más que cumplir con lo que la ley mandaba.

Acto segun do, el verdugo colocó al reo las esposas, quitándole los grillos. Ursúa, en tanto, con la vista fija, en la imagen que por espacio de 24 horas habia estado continuamente mirando, con melancólico acento dijo: «Madre mia, amparadme.»

Llegado el instante de partir, los hermanos de la Paz y Caridad empezaron á repartirse las hachas de cera del fúnebre cortejo. Ursúa, tranquilo como siempre, desciendo por su pie en union de los capellanes que llevan á su ánimo los dulces consuelos de la religion cristiana.

Un coche de alquiler, sin faroles, con el número borrado, y el conductor, cubriéndose el rostro con un pañuelo, esperaba á la puerta de la cárcel para conducir al reo al sitio de la espacion.

La apañada multitud presencia la salida del reo en medio de un silencio sepulcral.

Una vez Ursúa en el coche, al cual subió sin ayuda de nadie, dijo á uno de los capellanes que le acompañaban: «¡Par, ce mientras que un hombre pueda resistir tanto.»

Al pasar el carruaje por delante del ala del edificio que dá al pasc de Santa Egracia, se dirigió á los presos que le saludaban entonando la tradicional *salve*, para decirles con voz apagada, pero con semblante sereno: «¡Adios, compañeros de infortunio!»

Desde este sitio al de la ejecución, el reo bebió dos veces agua con vino, pronunciando algunas frases, que no pudimos apreciar distintamente.

La carrera estaba custada de un gentío numeroso que apenas dejaban paso al fúnebre cortejo.

A uno y otro lado del coche, iban varios hermanos de la Paz y Caridad, y el médico de la cárcel.

Durante el trayecto, Angel Ursúa fué escuchando las exhortaciones de los sacerdotes que le acompañaban, reclinando su cabeza alguna vez en el hombro de uno de los capellanes.

Hemos llegado al tremendo instante en que la pluma se nos cae de la mano y no podemos ni queremos reseñar la horrible y desgarradora escena de la ejecución; únicamente consignaremos que Angel Ursúa, con entera, con resignación, con humildad y cristiano recogimiento, subió solo, sin ayuda de nadie, la escalera del cadalso, y después de dar un abrazo y un beso á cada uno de los sacerdotes que le habian consolado, entregó su cuerpo al verdugo para que cumpliese su horrible ministerio...

Poco después de haberse despedido los capellanes del infortunado reo, y dos segundos antes de dejar este de existir, fué tanto lo que se impresionó el capellan de la cárcel del Saladero, D. Fernando Lafuente, que se vio acometido de un síncope. El inspector de las cárceles de Madrid, D. Jacobo Rodriguez, entró con el enfermo en un coche y le acompañó hasta su casa, donde se hallaba esta tarde bastante restablecido de su indisposición el virtuoso sacerdote.

Narradores fieles de un suceso, con la amargura en el alma, hemos seguido paso á paso las diferentes peripecias del drama de la calle de la Luna, cuyo desenlace ha presenciado hoy el pueblo de Madrid.

Un numeroso gentío empezaba á fluir esta tarde á las cinco, á las inmediaciones del patibulo. A las seis y media de la tarde, la hermandad de la Paz y Caridad empezaba á

acudir para bajar del tablado el cadáver y proceder a darle sepultura.

El juez de la justicia, que hoy ha cumplido su triste misión, lleva hechas durante el ejercicio de su cargo, 63 ejecuciones en la audiencia de este territorio.

BOLETA. COT. OFIC. 9 DE AGOSTO. Table with columns: Fondos Públicos, Ultimos precios, Movimientos. Rows include: 100 interior, 10 exterior, Amble interior, Amble exterior, Billetes hipotecarios, Bonos del Tesoro, B. Hipot. Céd. 70/100, Id. id. 60/100, Obl. Banco y T., Carps. prov. de A., Banco H. Colon, Obl. de ferro-car., Londres 100 d. feh., París d. vista., Banco de España.

DESCUENTOS.—Cupones 5 venc. 67/80.—Id. 1.º de julio 67/83.—Id. 1.º de enero de 1878, 67/83.—Exterior convenido: 18/00.—Id. últimos 67/00.—Id. 30 de junio de 1877, 65/00.—Id. 31 de diciembre de 1877, 65/00.—Carpetas, 16.

EDICION DE LA NOCHE DE HOY 9 DE AGOSTO

Después de cerrada nuestra edición de provincias recibimos los siguientes ESPACHOS TELEGRAFICOS:

Viena, 9. La entrevista de los emperadores se comenta en todos los círculos, considerándola como la continuación de la inteligencia de los tres imperios.

Paris, 9. Un nuevo movimiento se produce en la Rumelia. Los jefes musulmanes reforman sus bandos.

Londres, 9. Para tranquilizar a las provincias boscías se cuenta con la buena impresión que ha producido la entrada de las tropas en Mostar.

Londres, 9. La cuestión griega puede darse por arreglada. Este resultado se debe a la iniciativa y actitud de Mr. Layard.

Viena, 9. La Puerta proyecta otra circular sobre la cuestión griega. Los musulmanes de la Rumelia oponen resistencia a la ocupación rusa, especialmente en determinadas localidades.

Paris, 9. Los musulmanes se niegan a la evacuación, amenazando con incendiar la población, saquear a los cristianos y demoler las fortalezas.

Esta mañana a las cuatro han sido conducidos y custodiados por la guardia civil, con destino a diferentes presidios de la Península, 74 confinados que había en la cárcel del Saladero.

Segun las noticias recibidas en el consejo de Agricultura, casi todas las provincias vnicolas de España han nombrado representantes suyos para que vayan a Málaga con el objeto de estudiar los estragos de la flossera vatrata.

El conde de Toreno ha despachado esta tarde en el ministerio de Estado los asuntos pendientes.

Ha llegado a Madrid el gobernador civil de Murcia, Sr. Corbalan, que saldrá mañana para Sevilla.

El Sr. Guerola, exgobernador civil de esta última provincia, y director general de Administración, llegará a Madrid mañana y se hará cargo de la dirección el lunes próximo.

Ha sido nombrado alcalde presidente de Tomelloso, D. Santos Torres y Perales.

De un día a otro saldrá para Elorrio el director general de sanidad Militar general Barreneches.

Ha sido nombrado administrador de Hacienda pública de la Laguna (F. Lipina), el distinguido auxiliar del ministerio de Fomento D. Hilario Rivero.

Se ha concedido la placa y gran cruz de la orden de San Hermenegildo al brigadier de ingenieros D. Francisco Javier de Valle.

Ha sido aprobado el regreso a la Península del teniente coronel de artillería D. Pedro Martínez.

Ha sido declarada de texto en la academia de infantería la obra Manual de física militar y rudimentos de química, del catedrático Sr. Felu.

Ha sido destinado como profesor de la academia de sanidad Militar el sub-

inspector médico D. Julian Lopez Somovilla.

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo al coronel de artillería D. Salvador de Castro; cuatro meses de licencia para Francia al teniente coronel de infantería D. Celestino Unzueta, y licencia para París a los comandantes de artillería D. José Clavería y D. Manuel Garcés de Morcillo, y para las provincias Vascongadas y Francia al teniente de infantería señor marqués de Mora.

Para proceder a lo que corresponda en varias incidencias de quistas, celebrará mañana sesión la diputación provincial.

Los pensionados por la diputación provincial para asistir a la esposición de París, saldrán mañana para aquella capital.

El lunes próximo celebrará la diputación provincial vista pública para resolver el recurso interpuesto por varios vecinos de Villamanrique contra el repartimiento acordado por el municipio de dicha población.

El subsecretario de Estado Sr. Ferraz ha asistido hoy al ministerio, restablecido ya de su última enfermedad.

Hoy ha llegado a esta capital el diputado a Cortes Sr. Sedó.

Esta mañana, a las nueve de la misma, han celebrado sesión la diputación y comisión provincial, resolviéndose varios expedientes administrativos y acordándose que pase a Málaga el ingeniero agrónomo de la junta de Agricultura D. Fernando Cañabate, para asistir a las conferencias que allí dará sobre la flossera de Sr. Graells.

Hoy ha conferenciado detenidamente con el señor ministro de Hacienda la comisión de propietarios de salinas de la provincia de Cádiz, que confía obtener una solución satisfactoria en las reclamaciones que tienen presentadas.

En el expreso de esta tarde ha salido para San Sebastián y Biarritz la distinguida escritora señorita doña Concepcion Gimeno.

Las noticias más recientes de Méjico son las contenidas en el siguiente despacho telegráfico que publican los periódicos de los Estados Unidos: «San Antonio (Texas), 24.—El coronel Nuncio, comandante de Paso de Aguilá, comunica que el coronel Cisneros, del ejército de Díaz, ha capturado al general Escobedo en el rancho Corazon, cerca de Cuatro Ciénegos.

Se confirma esta noticia por un telegrama oficial dirigido al cónsul mejicano en San Antonio.

El general Escobedo ha sido llevado a Monterey.

Los ministros residentes en Madrid que a primera hora han permanecido largo rato en la secretaría de Hacienda, conferencia de con el presidente interino del Consejo, han vuelto a visitar a las cinco al señor marqués de Orovito, con quien permanecían reunidos a la hora de cerrar esta edición, seis de la tarde.

Hoy ha recibido el gobierno un telegrama oficial del gobernador civil de Cáceres, dando cuenta de haberse levantado esta mañana a primera hora una partida de 25 a 30 hombres, en las inmediaciones del pueblo de Navalmaral, habiendo dado algunos vivos a la república.

Inmediatamente que las autoridades tuvieron conocimiento del hecho, salieron fuerzas militares en persecución de los rebeldes, que ya habían iniciado la fuga en dirección a Almazán y a la frontera; y a estas horas, todas las presunciones hacen creer que la partida habrá entrado disuelta en Portugal.

El hecho, como se vé, no ha tenido ninguna importancia, y la autoridad, que sabía que se fraguaban estos intentos, acudió inmediatamente con la fuerza precisa para atajar a los rebeldes, como lo consiguió en el acto.

Mañana sábado tendrá lugar en el circo de Price una magnífica función a beneficio y como despedida del Sr. Edmond, domador de los tres elefantes que tanto han llamado la atención, y ejecutarán nuevos ejercicios.

Mañana sábado a las diez de la misma dará principio en el Monte de Piedad la subasta pública de las alhajas que por vencimiento del plazo de empeño corresponden vender este mes, continuando las ventas en los siguientes días no festivos.

Ha salido para los baños de Peraceñelos de Giloca el primer baritono del teatro de la Zarzuela D. Enrique Ferrer.

ALMANAQUE. SANTO DE MAÑANA.—San Lorenzo, mártir.—Temperatura máxima de ayer 30.6 grados; mínima 16.6.—Ayer no llovió en provincia alguna.

CULTOS. Se gana el jubileo de las Cuarenta Horas en la Iglesia parroquial de San Lorenzo, donde se celebrará al invicto mártir español a titular; a las diez será la misa mayor con panegirico que hará D. Ramon de Garamendi, y por la tarde a las seis se cantarán completas, terminando con procesion del Santísimo y visita de altares.

en San Ignacio, y la del Buen Consejo en San Isidro, siendo oradores respectivamente D. Pablo Laineute y D. José Vigier.

En el colegio de Loreto habrá por la noche rosario, meditación y sermon que predicará D. Jaime Cardona, terminado con la letanía y salve, oficiando al coro las señoritas colegistas.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Loreto en su iglesia, la del Sagrario en San Ginés, ó la de la Vida en Santiago.

CHARADA. Bajo un dos cuatro hice el tr. de dos tres cuatro a la hija, la cual dió primo tres cuatro del una uno a la ira, que le llevó a una cuatro ó a mi lado, porque un día de un primo cuatro tremenda mató a la que diere vida. No tomes, lector, a cuento lo que es prima repetida. Solucion a la anterior: BETELU.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA. PRINCIPE ALFONSO.—(Compañía Ardarius).—9.—T. par.—Los sobrinos del capitán Grant.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—8 1/2.—En busca del diputado.—Balle.—Interrumpidos por la banda de Ingenieros.

ALHAMBRA.—(Compañía Italiana).—9.—Las campanas de Corneville.

INFANTIL.—8 1/2.—El diablo cojito.—Para mujeres, España.—La fiere de Escocia.—El cambio de pasaporte.—Bailé.

CIRCO DE PRICE.—5.—Gran función por la compañía acrobática, cómica, pesquera y gimnástica que dirige el Sr. William Parish.—El célebre Sr. Walton presentará su colección de perros y monos hábiles; se presentarán también los gimnastas «Los innovadores», y el domador Sr. Edmond tomará parte presentando sus tres famosos elefantes amestrados por última vez.

PUERTOS MADRILEÑOS (Salon del Prado, próximo al Dos de Mayo).—Grandes y variadas funciones, todos los días, desde las 8 1/2 de la tarde.

TEATRO GILIN... (Salon del Prado y Plaza de Oriente).—Variadas funciones desde las cinco en adelante.

TEATRO DE LOS AUTOMATAS (Paseo de Recoletos, junto a la Casa de la Moneda).—Funciones desde las 8 de la tarde a las diez y media de la noche.—Automatas.—Cuadros disolventes.—Bite de 10 guetes.

LA CHILENA (Paseo de la Castellana).—Gran baile, de nuevo a una de la madrugada.

BANCO DE ESPAÑA.

Desde el sábado 10 del actual se satisfarán por este Banco las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emisión, vencimiento de 29 de junio de 1878, presentadas en la dirección general de la Deuda con los números 534 al 1423, y los de la segunda emisión, facturas números 18 al 20.

Madrid 8 de agosto de 1878.—El vicepresidente, Juan de Morales y Serrano.

92 LAS CATACUMBAS BAJO EL TERROR. 93 LAS CATACUMBAS BAJO EL TERROR. 93

piedad condenar a Carlota, que se presentó con frente serena y actitud tranquila, digna, imponente.

Chaveau Lagarde está en el banco de la defensa, más conmovido que su cliente, y de vez en cuando cambia una mirada significativa con Jorge David que domina a la multitud con su elevada estatura.

Luis Pinson está cerca de su amigo; el interrogatorio continúa.

Pinson, que a pesar de la tormenta revolucionaria y del tiempo que le ocupaba el club, no había renunciado a sus trabajos ni a su ambición de ser un gran pintor, maravillado de la hermosura de Carlota, sacó un papel y un lápiz del bolsillo, y con su facilidad ordinaria empezó a reproducir aquellas soberbias facciones.

Carlota percibe el proyecto del artista, se vuelve de frente a él, y Pinson hace entonces un retrato que inspirará más tarde a Enrique Scheffer el magnifico cuadro que hoy se admira en el Luxemburgo.

Esta condescendencia de Carlota da una idea de la serenidad con que aguardaba la sentencia de sus jueces.

—¿Conociáis a Marat?—la preguntan.

—No.

—¿Qué motivo teniais para asesinarle?

—Sus crímenes.

—¿Qué entendéis por tales?

—Las malas pasiones, que enardecían en mi patria.

—¿Os ha sido inspirada por algún semejante acción?

—Por nadie; yo sola he querido librar de un monstruo a mi país.

—¿Y creéis haber muerto en uno a todos los Marat?

—No, por desgracia.

—¿Conociéis este puñal?

—Es el de que me he servido para matar a Marat.

—¿Desde cuándo habíais formado ese proyecto?

—Desde el 31 de mayo, día de la proscripción de los diputados patriotas.

Cuando su abogado al despedirse pudo inclinarse a su oído, le preguntó: —¿Qué queréis que hagan vuestros amigos? ¿Consentís en que os arrebatasen al cadalso?

—No, sería un sacrificio inútil,—dijo después de una pausa,—que me dejen morir. Decidles que no secundarán sus proyectos; que guarden todo su valor y aprovechen todos sus recursos para salvar a los veintidos girondinos, que pueden hacer por la patria algo más que yo.

Carlota, ya en su prision, pensó en escribir dos cartas, una a su padre y otra a Barbaroux.

A las cinco los ayudantes del verdugo y los gendarmes vinieron a buscarla a su calabozo; la hora fatal había sonado.

Valiente hasta el fin, Carlota no demostró ni un instante de debilidad cuando sintió rechinar las tijeras del verdugo que cortaban sus magníficos cabellos castaños, pero se apercibió de que uno de los hombres que habían entrado recogía cuidadosamente los cabellos esparcidos por tierra, ocultándolos cuidadosamente entre sus ropas, y reclamó, no pudiendo consentir que uno de aquellos descañisados profanase prenda que era suya.

No obstante, al querer reclamar aquel hombre levantó la cabeza y Carlota reconoció a Jorge David que en una mirada parecía decirle:

—¿Dejadme los, son para Anita!

Carlota dió gracias a David con una mirada, sintió aumentar su valor en presencia de aquel generoso amigo, y demostró en todos los accidentes de aquel siniestro día una entereza increíble.

Subió a la fatal carreta que se dirigió a la plaza de la Revolución en medio de un populacho doblemente irritado al ver la actitud serena de aquella jóven, y los insultos, los anatemas de todo un pueblo la acompañaron hasta el cadalso.

Anita estaba en medio de la multitud, había querido conocer a Carlota, acompañarla de lejos hasta el suplicio, y confundida entre la gente, casi casi arrastrada por ella llegó a colocarse a diez pasos del cadalso.

Al aspecto de aquella máquina terrible que no había visto nunca, apoderóse de la niña un estremecimiento de horror, cubriéndose el rostro con ambas manos, quiso huir; pero la multitud compacta se lo impedia, y si no cayó allí mismo y fue pisoteada por el populacho fue porque la Providencia la protegía. Por fin logró hacerse superior y como la esperanza es lo último que nos abandona, creyó Anita que el perdón de su madre llegaría en el momento de ejecutarse la sentencia; pero esperaba en vano.

Sin embargo, doscientos cincuenta hombres bien armados y resueltos rodeaban el cadalso dispuestos a un atrevido golpe de mano si la víctima se hubiera prestado a secundarles; pero Carlota había hecho decir a Jorge:

—No intentéis nada, dejadme morir.

Los parceleros de Jorge estaban pues a pocos pasos de Anita; pero esta no podía advertir sus intenciones. Por fin la carreta apareció; Carlota iba de pie en ella y a veces alzaba al cielo sus hermosos ojos como si quisiera interceder por los que la insultaban.

Al bajar de la carreta, Jorge, que no había dejado su puesto en la escolta, ayudó a bajar a la víctima y aprovechó aquel instante para repetir sus ofrecimientos, pero Carlota fué inflexible y repitió:

—No heáis nada por mí, os lo prohibo; amad a Anita y hacedla dichosa.

Después subió con paso firme los escalones que habían ya pisado víctimas ilustres; allí dos ayudantes del verdugo se apoderaron de ella para atar sus manos, y Jorge, al ver tanta abnegación, tuvo un impulso generoso, lanzóse en medio de sus amigos y pensó salvar a Carlota aun a pesar suyo; pero una extraña fatalidad debió oponerse a sus proyectos. Anita le vió y le reconoció, y sin poder dominarse, tendió hacia él los brazos, y exclamó:

—¡Salvada, señor Jorge, salvada!

Este grito de angustia y de desesperación produjo terrible efecto en la multitud, que presintió un complot fraguado en favor de la acusada. ¡Mil amenazas poblaron los aires!

—¿Es su cómplice! ¡Mueran! Mueran los aristócratas.

Por fortuna para la pupila de Martín, Jorge y sus amigos lo veían, y a la vez primeras demostraciones en contra suya, colocaron a la niña entre sus filas, y Jorge, ante el peligro que corría su amada lo olvidó todo; corrió delante de Anita para defenderla con su cuerpo, y en aquel momento en que volvía la espalda al cadalso, oyó caer la sangrienta cuchilla.

Este espectáculo tranquilizó a la multitud, restableció la calma por un momento, y todo el mundo volvió los ojos hacia el verdugo que alzando en su mano la cabeza de Carlota, decía:

—Esta es la cabeza de la que asesinó a Marat, padre del pueblo.

Y aquel miserable se atrevió a abofetear la cara que tenía en la mano.

Viose entonces, que los ojos de Carlota se abrieron, y sus mejillas se tñieron de carmin, al recibir tan sangriento ultraje celebrado con sacrilegos aplausos.

—¡Oh! ese hombre morirá de mi mano,—dijo Pinson,—¡miserable! Mas hecho sonrojarse a la que un tribunal no consiguió hacer palidecer.

—Marchemos,—dijo Jorge a sus amigos,—nada tenemos que hacer aquí.

Y colocándose entre sus amigos, llevando a Anita apoyada en su brazo, el sable desnudo en la mano, lanzóse triste y cabizbajo entre la multitud a quien ya se oponía a que se llevase a la jóven, que por un momento había juzgado cómplice de Carlota.

La pupila de Martín iba herida en la frente, su sangre corría y el jóven patriota estaba reducido a la impotencia, limitándose a abrirse paso por medio de aquella apiñada multitud, mientras su pecho estaba henchido de coraje.

Después de una lucha de veinte minutos, los Hijos de Paris hallaron ya paso franco, no sin que les hubiese costado gran resistencia y más de una contienda parcial, que dió por resultado algunos contusos y heridos.

Luis Pinson era uno de los heridos y, cosa extraña, había sido salvado en el momento de mayor apuro para él, por Brunette que llevaba el traje de cantinera y nadie había osado tirar sobre los tres colores nacionales.

Gracias a esta circunstancia Pinson pudo conservar la esperanza de hacer pagar un día sus culpas al verdugo Lafont.

XI. VALOR DE UNA MADRE.

El lector habrá de retroceder con nosotros por un pequeño esfuerzo del pensamiento, al día en que Deforgás dejó la casa de Mont-Souris, después de haber recibido de Gringalet y del Bulo la seguridad de que las órdenes que había dado con respecto a la Marquesa se habían cumplido.

Gringalet le había dicho: está hecho; y Gringalet, sin embargo, había mentido.

Deforgás, que había mandado matar a Magdalena, comprendiendo que su tranquilidad estaba por todas partes amenazada, se decía que ya no tenía por qué preocuparse de la madre de Ninon; pero los dos canteros no habían obedecido, y no voy a suponerse que un sentimiento de piedad les había detenido, no; su feroz instinto era ageno a todo buen sentimiento; pero el interés, la codicia, hicieron lo que no pudo hacer la piedad.

Después de algunos instantes de reflexión, y bajando la escalera de las Catacumbas, Gringalet había dicho a su amigo: —¡Demonio! La verdad es que voy a ver-

CASA PARTICULAR. CEDE Gabinete. Desengano, 19, en tres cuartos, razon.
A MA DE CRIA, LECHE PRES. Aca para su casa. Exite. e. 9, entresuelo.
HERNIAS, RELAJACIONES. Curacion con los infantes parches Ribé. Dr. Mir, Horno de la Mata 17, pral., de 12 a 6.
ALMONEDA. - POR TENER que dejar el local, de varios muebles. Barco, 28, bajo.
UNA PERSONA INTELIGENTE y bien recomendada, que habla y escribe bien el francés o el alemán, en-ontrará una buena colocacion. Dirigirse calle de Alcalá, 24, aluacén.
POR 25 DUROS SE VENDE Piano. Piamonte, 2, tienda.
PERDIDA. Quien se hubiere encontrado un llavero con cuatro llaves pequeñas puede, si gusta, entregarlo y recibir veinte reales de gratificacion en la calle de Alcalá, 17 duplicado entré.
SE DA DINERO A clases pasivas, militares y empleados civiles, aunque tengan retencion. Jesús del Valle, 36, 3.º izqda. de 4 a 7.
TRASPASO de una tienda de sedas. Razon Puencarral, 43, ultramarinos.
SILTERIAS de rejilla alemana a 30 y 36 sillitas. Mecedoras 100 a 250. Sofas a 100 y 200. Preciados, 28.
ARAÑAS. Gran surtido de 10 duros a 150 Preciados, 28, Jimenez.
HOTEL PROPÓSITO PARA dos familias. Hileras, 2, comercio de papel pintado.
SE COMPONEN MAQUINAS de coser a domicilio. Carmen, 8.
A MA PARA CASA DE LOS padres. Alca, 17, porteria.
A MA PARA CASA DE LOS padres. Corredera baja, 23, porteria.
DINERO A LARGO PLAZO Y al 7 por 100 anual, sobre fincas que convengan, libres de hipoteca. Compra y venta de fincas en España y Francia. Agencia general franco-española, Caballero de Gracia, 8, principal.
DINERO AL 5 POR 100 SOBRE papeleras del Monte. Mayor, 24, 35.

SE NECESITAN BUENAS Costureras para confeccionar de modista y sastres. Darán razon. Peligros, 1, tienda.
EN LA ESTACION DEL NORTE. Se vende el dia 7 del corriente, se queda olvidada una correa de viaje que sujetaba varios abrigos. Se replica a la persona que la haya recogido tenga a su disposicion de entrar en la calle de la Magdalena, 22, piso 3.º, derecha, donde se darán más señas y el ballazgo.
COCHES DE VENTA. Se venden una berlina y una victoria de Binder en perfecto estado de conservacion. Dirigirse a la Carrera de San Jeronimo, 46, piso 2.º, casa del conde Va delagrana.
BOTICA. Se arrienda una muy acreditada, con toda clase de medicamentos y útiles necesarios, en Villarrobledo. Para pormenores en dicho pueblo, viaja de Soriano.
DENTITION DE LOS NIÑOS. Nada hay que iguale a nuestro jarabe para facilitar la dentition y evitar los accidentes que ocasiona tan critico periodo. Frasco, 10 rs. Botica de Sanchez Ocaña, Atocha, 35.
SUSTITUTOS. Se admiten con licencia ilimitada para cambio con quintos del ultimo sorteo, y se les abonará tres mil reales. Tambien se admiten licencias absolutas. Razon, D. Antonio Ruiz, Montero, 10, 2.º izqda. -Madrid.
PARTICULAR. - VALVERDE, 21 dupdo., bajo izqda., habitaciones.
QUE-PEDES. - CUESTA DE Santo Domingo, 22, entlo.
COMPANIA ANONIMA DE las neveras del Guadarrama. - La administracion de esta compania pone en conocimiento del público que sus acciones son cotizables en Bolsa, y aconseja se hagan las operaciones por medio de publicacion legal, y previo reconocimiento de los titulos en sus oficinas. Claudio Coello, n.º 3, bajo, de 10 a 12.
SE ADMITE UN CABALLERO. - Carrera de San Jeronimo, num. 14, porteria.
PERDIDA DE UNA MULA aparejada del parador de Sierra, el dia 6. - San Hermenegildo, 15.
CIENTO POR 100 DE UTILIDAD anual, asociando 60000 reales. Carretas, 5, pral.

PRESTAMOS SOBRE RESERVAS de empleo, de papel del estado, del Monte de Piedad, Carbon, 3.
HOTEL. - SE ALQUILA O SE vende al contado o a plazos. Concepcion Jeronima, 3, tienda de sedas, informaran.
GRAN ALMONEDA, por ausentarse la familia. Muebles de todas clases, colchones, libreria, sillerias, espejos, relojes, enseres de cocina y todo lo perteneciente a una casa. - Soldado, 8 dupdo., n.º 1. - Flores, de 8 a 11 y de 4 a 6 de la tarde.
A MA PARA SU CASA. RON-Ada de Atocha, 11, bajo, n.º 2.
HABITACIONES PARA CABALLEROS. Barco, 5, entlo.
SUBASTA DE FINCAS. Sitas en Campo-Real, a cinco leguas de esta corte y con carretera, se enajenan en pública y estrajudicial subasta des casas, lagar y bodegas, un molino acortero con un gran almacén y huerta y varias tierras de sembradura (algunas con riegos), viña y olivares. - El acto tendrá lugar el dia 22 del corriente, a las cuatro de la tarde, simultáneamente en Madrid y Arganda, ante los respectivos notarios D. Cipriano Perez Alonso, Bordador, s. 7, 2.º decha., y D. Francisco Muñoz, con sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en las notarias de los mismos.
Décimo aniversario. EL SEÑOR D. MANUEL DE LLANO Y CARRANZA falleció el 10 de agosto de 1868. Sus hijos el escelsisimo Sr. D. Manuel y don Francisco de Llano y Peral, suplican a sus amigos que sirvan encomendarle a Dios. Todas las misas que en igual dia de este año se celebran en la iglesia parroquial de San Pedro por los señores sacerdotes adscritos a la misma, serán aplicadas en sufragio de su alma.

AGUA MINERAL PURGANTE DE SAXLEHNER, HUNYADI JANOS. Este tesoro de la naturaleza, analizado, no solamente por los señores LIEBIG, BUNSEN y PRESENUS, sino tambien por las ACADEMIAS MEDICINALES DE PARIS y la MEDICO-QUIRURGICA DE BARCELONA lo mismo, ha sido aprobado y recomendado como un purgante seguro, pronto y sin dolores, por los señores VINCENTI, BAMBERGER, WUNDERLICH, KUSMAUL, SCANZONI, SEIBELBER, FRIEDRICH, NUSSBAUM, BEHL, etc., etc., debe tenerse en todas las casas, porque ninguna agua mineral presta servicios tan eficaces como esta, sea en el interior del país o en el extranjero. De sabor agradable, tomandola en pequeñas dosis produce los efectos deseados y no hace ningun perjuicio aunque se siga usando. Se puede obtener en todos los depósitos de aguas minerales y en la mayor parte de las farmacias. PROPIETARIO: Andreas Saxlehner, Budapest.

BAÑOS MINERALES DE LEDESMA. Están abiertos desde el 15 de mayo hasta el 30 de setiembre. Ferro-carril hasta Salamanca, con empalme en Medina del Campo (línea del Norte) y tres horas de coche desde Salamanca a los baños. - Fonda confortable, hospedaje de varios precios y servicio balneario completo. - Aguas sulfurosas termales, indicadas en el reumatismo, parálisis, neuralgias, herpes, escrófulas, etc. - Director, el Dr. A. Garcia Lopez.

CHOCOLATES, CAFÉS Y TÉS DE LA COMPANIA NACIONAL. LOPEZ Y CRESPO. Se venden en todas las tiendas de ultramarinos y confiterias de Madrid y provincias.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO DIFICILES DE DIGESTION. PASTILLAS Y POLVOS del Dr. PATERSON con Bismutho y Magnesia. DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA). Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidos, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos. - Pastillas, 12 rs.; polvos, 24 rs. Dr. Adm. BETHAN, en Paris, y en todas las farmacias de España.

AFAMADOS MEDICAMENTOS DEL DOCTOR A. YER, DE LOS ESTADOS UNIDOS. PILDORAS CATARTICAS DE A. YER. Cura los desarreglos del estómago, intestinos, hígado, estreñimientos, dolor de cabeza, náuseas, inapetencias, reuma y enfermedades de la piel. Moreno Miquel, Arenal, 2, y Hernandez Mayor, 27.

LIMONADA DE CITRATO DE MAGNESIA. Purgante agradable; se prepara en el acto por ser más seguros sus resultados. - Botella, 7 reales; media, 4 id. - Calle Mayor, 27 y 29, botica.

NEVERAS DEL GUADARRAMA. Se venden acciones y participaciones. Dirigirse a D. Enrique Larrieu, Veneras, 5 dupdo., 2.º decha., de once a dos.

SE COMPRA toda clase de papel del Estado, romano, comercial y coupons Victoria, 7, escritorio.
POR UNA CORTA RETRIBUCION desea colocarse un joven, con buena letra y ortografía. Tiene personas que lo garantizan. Espíritu Santo, 41, principal izqda. darán razon.

CARIDAD. LA IMPLORA UNA Viuda con dos hijos que se hallan en la mayor miseria. El benéfico cura de San Marcos Sr. Laforga, recibirá las limosnas.

SE VENDE UN UNIFORME de mariscal de campo. Para verlo, infantas, 18, entresuelo izquierda.

NO HAY MUEBLE más cómodo en la presente estacion que las mecedoras de rejilla, las hay desde 90 rs.; sillitas a 25; gran surtido de toda clase de muebles. Catálogos gratis. Esportacion a provincias. Calles de Puencarral 30 y Mayor, 117.

EXPOSICION UNIVERSAL DE 1878. Jn. Emon, 89, rue de Lancry, Paris. - Representacion. - Compras. - Informes.

AGUAS DE LOECHES DE LA MARGARITA. Se vende en el depósito central, Jardines, 13, bajo, y en todas las farmacias y droguerías. ESPECIFICO acreditado durante treinta años y de pronos y seguros resultados para las escrófulas, las herpes en sus distintas manifestaciones, las úlceras, desarreglos de la menstruacion, infartos de la matriz, sífilis antiguas, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericia, estreñimiento perinaz y otras enfermedades. Estas aguas solo se venden en botellas (y no a la medida) con las marcas «en relieve» de la casa, cifrada con el sello de LA MARGARITA, y capsulas con «inscripcion». Fijarse bien en todos estos detalles para no comprar aguas falsificadas o INEFICACES. Es el purgante más barato, suave y eficaz. La botella de cuatro vasos (cortadillos) 4 reales, y 30 cuartos devuelven el caso.

TEMPORADA de BAÑOS: De 15 de junio a 15 de setiembre. - Es el momento magnífico. - Nuevo servicio en la onda. - Mejoras de consideracion. - Billetes para la diligencia desde Torreon al establecimiento, una hora, Jardines, 13, bajo.

VENTA. CASA DE RECREO de planta baja y principal, gran jardín, cochera, etc., toda la linea 12800 pies, a medio kilómetro de la estacion del tranvia del Mediodia. Embajadores, 23, segundo.

SALES Y ALGAS PARA BAÑOS DE MAR. Farmacia de Ortega, Leon 12. BISUTERIA. Oro de ley, todo lo más nuevo y elegante, se encuentra en la Loba Marina, Montero, 22.

LONDRES. - CREDITO EN Libranco. - Una casa respetable, con cuenta corriente en el Banco de primera clase, ofrece a casas solventes. Con acciones ventajosas. - Dirigirse a B. R. 143, agencia de anuncios de Rua do Mossa, 4, Oia Change, Londres.

SE VENDEN TODAS LAS Sirutas existentes en terrenos próximos a la ciudad de Avila. En la calle de Puencarral, 23, tercera izquierda de 9 a 11 de la mañana informarán.

AVISO AL PÚBLICO El depósito de la harina lactea da Nestlé, tan recomendada por los médicos para los niños de corta edad, se halla en el almacén de ultramarinos de Mar tin y Lafuente.

PRECIAOS, 8. ARTILLERIA DE CAMPANA. Primer regimiento montado. - El dia 17 del corriente, a las ocho de su mañana, se procederá a la venta en pública subasta, en el cuartel de los Docks, de los caballos y mulas de desecho de este regimiento. Madrid, 5 de agosto de 1878. - El ayudante, Domingo de Alzola.

¿POR NO PODERIA ATENDER su dueño, se traspasa la taberna de la calle de Catalava, núm. 29. Paga 6 rs. diarios.

LEÑAS. Se arrienda la corta y extraccion de leñas altas y bajas de una posesion a una legua de esta corte. Informes Humilladero, 33, principal, de 4 a 8 de la tarde.

DIARRREA, DISENTERIA. - Curacion rápida y segura con las acreditadas pildoras de ARANDANC compuestas. - Caja 14 rs. - Exito seguro. Farmacia de Perez Negro, Ruda, 14, y Pontejeo, 6.

VENTA. CASA DE RECREO de planta baja y principal, gran jardín, cochera, etc., toda la linea 12800 pies, a medio kilómetro de la estacion del tranvia del Mediodia. Embajadores, 23, segundo.

SALES Y ALGAS PARA BAÑOS DE MAR. Farmacia de Ortega, Leon 12. BISUTERIA. Oro de ley, todo lo más nuevo y elegante, se encuentra en la Loba Marina, Montero, 22.

92 LAS CATAUMBAS BAJO EL TERROR. CATAUMBAS BAJO EL TERROR. 91

me privado de los servicios de esta mujer, que, aparte de sus endiabladas cartas, me era muy útil. ¿No te parece? -Lo que a mi me parece, -respondió el Bubo- es que no veo claro por qué Deforgas puede querer la muerte de esta mujer, que le ha cuidado como si fuera su hijo. Si esa es su manera de demostrar reconocimiento a las gentes, no podemos aguardar mucho de él. En todo esto hay un misterio que no podemos penetrar y necesitamos conocer, y para ello, en vez de matar a la vieja, guardémosla, y acaso sacaremos de ella alguna cosa. -Dices bien, mucho más que si la Marquesa es aristócrata, puede tener algunos bienes de los que acaso quiere apoderarse Deforgas solo. -Tambien es posible -Y qué haremos -Dejarla en las Cataumbas, bajarle lo que necesite, y ya veremos. -Si, pero al dejarla aqui la imponemos un suplicio constante. La Marquesa, aunque agarrotada y envuelta, oia perfectamente la conversacion de los dos hombres, y no perdía del todo la esperanza. Triste era quedarse en las Cataumbas; pero era vivir, y ella sabia que las Cataumbas tenian otras salidas, con las que acaso lograria dar. Durante estas reflexiones, habian bajado los primeros tramos de las Cataumbas y los miserables decidieron no ir más allá; dirigíronse a una escavacion donde dejaron a la pobre mujer, que no hizo la menor observacion, y aquella misma noche, Gringalet y su amigo la bajaron un saco de paja, agua, viveres y se alejaron. Teresa, aunque un tanto abatida por las desgracias incesantes que le habian perseguido, estaba dotada de un carácter enérgico, y el silencio y la oscuridad de las Cataumbas no debian ser bastante a impresionar su alma; en cuanto al hambre y la sed, estaba acostumbrada a soportarlas en medio de las mayores privaciones, y allí como en cualquiera otra parte, una idea fija la sostenia, le inspiraba valor; la idea de salir de allí, buscar a Ninon y vengarse de Deforgas! Muchas veces escuchando las conversaciones de Gringalet y del Bubo habia oido que al cabo de algun tiempo de vivir en las Cataumbas, llega uno a acostumbrarse a aquella oscuridad, acabando por poder andar por ellas, y queria hacer la experiencia permaneciendo horas enteras con la vista clavada en un sitio hasta lograr distinguir alguna cosa. ¡Pobre mujer! Los primeros dias creyó conseguir su propósito, cifró toda la ener-

gia de su voluntad en llegar a este fin, y como los desgraciados viajeros perdidos en el desierto, devorados por la sed y consumidos por la fiebre, se resignan a la vista de un árbol, así un dia se resignó al creer distinguir alguna claridad en aquella eterna noche. Entonces levantóse enérgicamente y dijo: -Seguiré toda esta galería tocando al muro y acaso ella me conducirá a alguna salida. ¡La infeliz ignoraba toda la estension de las Cataumbas! Habia dado apenas algunos pasos cuando creyendo caminar por una bóveda, siempre de la misma elevacion, su frente chocó violentamente con la pared superior de la gruta. Cayó, permaneció largo tiempo desvanecida, y cuando Gringalet fué a verla provista de luz, comprendió que todo lo que habia querido ver no existia más que en su imaginacion. Gringalet en cambio dijo a su compañero: -Creo que no tendremos que guardar mucho a esta pobre mujer; el aislamiento, la oscuridad, la desesperacion; ha intentado sin dudar darse la muerte. La Marquesa no oyó la respuesta del Bubo, pero retuvo muy bien estas palabras de Gringalet, y repetía con desesperacion: -¡Local floce! Sin embargo, los dias y las semanas corrían sin que la Marquesa tuviese conciencia del tiempo que pasaba en aquellas caveras. Despues de una morada de dos meses en las Cataumbas, la pobre mujer vió al fin realizar su deseo: comenzó a distinguir la entrada de su gruta y despues una galería en la que se internó con timidez, sin dejar de seguir la pared con la mano. Todos los dias emprendia una excursion de estas, ya en un sentido, ya en otro, llegando a conocer las caveras en alguna estension. Su mayor cuidado era orientarse bien para no estraviarse, y como ya calculaba el tiempo que mediaba entre una y otra visita de Gringalet, arreglabase de modo de que el bandido la encontrase siempre en el sitio a la hora en que bajaba. -Este hombre, -se dijo, -sabe demasiado el alimento que necesito, porque me ha tenido largo tiempo en su casa para ignorarlo; así pues, facil me es a mi tambien aguardar su visita y no hacerle presumir que quiero evadirme. Gringalet, pues, encontró siempre a la Marquesa tendida sobre la paja, y siguió en su idea de que estaba loca.

-No, no he sido yo quien le ha hecho prender. -¡Mientes! ¿Te niegas a firmar una orden para que lo pongan en libertad? -Si, esa orden me haria a mi sospechoso y no salvaria al que queria salvar. Un sordo murmullo acogió esta respuesta: Pinson hizo callar de nuevo a sus amigos y dijo: -Esa no es cuenta tuya. ¿Te niegas a darnos esa orden? -Si. -Entonces morirás. -Estará bien, moriré. -Pero antes -dijo uno de aquellos hombres- te sometemos al tormento, y acaso nos darás la orden que ahora nos niegas. -¡Al tormento! -dijo Deforgas estremeciéndose. -¡Si, al tormento! ¡al tormento! -dijeron todos. -Ya lo oyes, -dijo el pintor, -el tormento es la agonía larga, indefinida... Decide. Ante semejante amenaza Deforgas habia firmado la orden de libertad de su amigo; pero no orela que los amigos de Jorge, despues de otorgarle el favor que le pedian, consentieran en dejarle en libertad. No iba a ganar nada con ceder, y juzgó que era mejor hacer desde luego el sacrificio de su vida. Nada decia; entonces Luis Pinson se volvió a sus amigos y dijo: -Comencemos. Los Hijos de Paris no habian sometido a nadie al tormento, no tenían instrumentos de tortura, pero varios de ellos se precipitaron sobre el cordelero, al que maniataron con fuertes ligaduras, y despues de una discusion de algunos instantes decidióse que la sifxia seria el medio empleado por el cordelero. Introdujeron en su boca un pañuelo anudado que hacia muy difícil la respiracion, y de este modo la agonía iba a ser larga, terrible, durante la cual el sentenciado podria retorcerse con desesperacion y arrepentirse. Los dos primeros minutos Deforgas soportó sus dolores con gran calma, despues sintió que la sangre subia a su cabeza, un ruido insostenible se produjo en sus oidos, sus sienes palpitaban y su frente parecia estallar... Sin embargo, aun no pensaba en someterse. Esperaba que el furor de sus verdugos se cansaria ante su paciencia, porque habia ya notado que el sensible Pinson apartaba de él los ojos. Pero los Hijos de Paris se habian prometido obtener la libertad de su jefe, y sabian que el hombre que tenían

entre sus manos era capaz de todas las crueldades. Así, estaban dispuestos a no ceder. Ante la obstinacion de Deforgas, algunos recordaban los suplicios de la inquisicion y proponian emplear medios más violentos, pero el cordelero no podia más. Sus miembros todos iban ya adquiriendo la rigidez de la muerte, la angustia oprimia su pecho, el sudor del espanto bañaba su frente, y ya por último hizo señas de que queria hablar. -Darás la orden que necesitamos. Con un aceman respondió que si, y entonces dejaron libre su boca. -¿Y cuál será mi suerte cuando Jorge David está en libertad? -El decidirá lo que quiera. Aunque la perspectiva no era lisonjera, el cordelero comprendió que no habia de ser peor su situacion que la que en aquel momento aravesaba y firmó la orden que le exigian, despues de lo cual fué arrojado en una escavacion contigua. Al dia siguiente Los hijos de Paris estaban reunidos y Jorge ya en libertad decia a sus compañeros: -Preciso es salvar a Carlota Corday; acudid todos al tribunal revolucionario. -¿Y el prisionero de las Cataumbas? -Ya decidiremos de su suerte; ocupémonos primero de la inocencia, despues del crimen. XII. PROCESO Y MUERTE DE CARLOTA CORDAY. Si al asesinar a Marat, Carlota habia exasperado a todo el partido ultra-revolucionario; si gran número de descamisados y de furios pedían su cabeza a gritos delante de las ventanas de su prision, otras muchas personas se interesaban por ella, y la consideraban como una verdadera heroína. Dos diputados, a los que habia visitado a su llegada a Paris, se hallaban complicados en su proceso, sin que hubiesen tenido el menor conocimiento de sus designios; pero su supuesta complicidad con los girondinos era bastante para que el partido avanzado la condenase sin apelacion. Marat habia muerto el 13; Carlota aparecia el 15 ante el jurado, y aquella misma tarde debia subir al cadalso. A las doce de la mañana Carlota Corday era introducida en el recinto del sanguinario tribunal, donde Fouquier Tinville llenaba las funciones de acusador. Ante este hombre que en sus horas de remordimiento veia bordas de víctimas bailar en torno suyo, debian unos jueces sin